

# La construcción de conocimiento y las prácticas de enseñanza sobre la salud colectiva en Trabajo Social

Gabriela Silvina Bru 

Doctora en Ciencias Sociales. Licenciada en Trabajo Social  
Universidad Nacional de Mar del Plata. Mar del Plata, Argentina  
gabrielasilvinabru@gmail.com

## Resumen

La salud es un ámbito de amplio desarrollo y ejercicio profesional del Trabajo Social. El artículo se propone reflexionar sobre la producción de conocimiento en el campo de la salud colectiva desde el Trabajo Social. El interés por este tema surge a partir de la práctica docente en la asignatura Salud Colectiva de la carrera de Trabajo Social en la UNMDP (Argentina). Para realizar este ejercicio hicimos una revisión de fuentes bibliográficas e identificamos algunos de los temas investigados desde Trabajo Social en el campo de la salud colectiva. El apartado principal del artículo está estructurado en tres momentos. El primero, expone el marco teórico a partir del cual pensamos la salud colectiva como campo de estudio. El segundo, consta de una descripción de publicaciones sobre salud y Trabajo Social. Finalmente, el tercero está dedicado a repensar cómo la formación en salud colectiva en la carrera de grado de Trabajo Social contribuye con la construcción de conocimiento disciplinar. Las conclusiones exponen que la incorporación de temas vinculados a la salud colectiva a la currícula de Trabajo Social es clave en la construcción de esquemas analíticos para pensar problemas de pesquisa y, así, abonar la actitud investigativa de la profesión.

**Palabras clave:** Trabajo Social; Salud colectiva; Producción de conocimiento; Práctica docente.

Recibido: 10/11/2023 | Aprobado: 22/02/2024 | Publicado: 01/07/2024



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional.

---

### ¿Cómo citar este artículo? / How to quote this article?

Bru, G. S. (2024). La construcción de conocimiento y las prácticas de enseñanza sobre la salud colectiva en Trabajo Social. *Prospectiva. Revista de Trabajo Social e intervención social*, (38), e20213340. <https://doi.org/10.25100/prts.v0i38.13340>

# The construction of knowledge and teaching practices about collective health in Social Work

## Abstract

Health is an area of extensive development and professional practice of social work. The article aims to reflect on the production of knowledge in the field of collective health from social work. The interest in this topic arises from teaching practice in the Collective Health subject of the Social Work career at the UNMDP (Argentina).

To carry out this exercise we reviewed bibliographic sources and identified some of the topics investigated from social work in the field of collective health. The main section of the article is structured in three stages. The first exposes the theoretical framework from which we think about collective health as a field of study. The second consists of a description of publications on health and social work. Finally, the third is dedicated to rethinking how collective health training in the social work degree program contributes to the construction of disciplinary knowledge. The conclusions state that the incorporation of issues related to collective health into the social work curriculum is key in the construction of analytical schemes to think about research problems and, thus, to fertilize the investigative attitude of the profession.

2 **Keywords:** Social work; Collective health; Knowledge production; Teaching practice.

**Sumario:** 1. Introducción, 2. Metodología, 3. Hallazgos, 3.1 La salud colectiva como campo de estudio, 3.2 Temas y perspectivas: antecedentes sobre Trabajo Social y salud colectiva, 3.3 Del análisis de antecedentes a las prácticas de enseñanza sobre la salud colectiva en Trabajo Social, 4. Conclusiones, 5. Referencias bibliográficas.

## 1. Introducción

La salud colectiva es una de las tradiciones críticas de pensamiento en salud de América Latina que se constituye como campo interdisciplinario de producción de conocimiento en torno a la “salud” y de prácticas en las que intervienen distintas instituciones dentro y fuera del ámbito de la salud (De Almeida-Filho y Silva-Paim, 1999). Dada la trayectoria del Trabajo Social en la salud pública, desde el ejercicio profesional se puede vehicular fructíferas contribuciones que abonan a la producción de conocimiento científico en el ámbito profesional y en diálogo con áreas de estudios como la salud colectiva. El objetivo del artículo es reflexionar sobre la producción de conocimiento en el campo de la salud colectiva desde el Trabajo Social. Para esto, por un lado, mediante la revisión bibliográfica identificamos algunos de los tópicos de estudios y temas emergentes para la investigación en Trabajo Social sobre problemas de la salud colectiva, y, por otro lado, reflexionamos sobre cómo la formación en salud colectiva en la carrera de grado de Trabajo Social contribuye a la producción de conocimiento disciplinar.

El interés por este tema surge a partir de la práctica docente en la asignatura Salud Colectiva de la carrera de Trabajo Social en la Universidad Nacional de Mar del Plata (Argentina). El plan de estudios de la Licenciatura en Trabajo Social dictada en la Universidad Nacional de Mar del Plata establece un conjunto de instancias de formación de grado acorde a las concepciones actuales y desafíos disciplinares vigentes del Trabajo Social, adecuados al marco otorgado por la Ley Federal de Trabajo Social (Ley 27072/2014)<sup>1</sup> en Argentina. La asignatura Salud Colectiva se cursa en el cuarto año de la carrera de la Licenciatura en Trabajo Social y forma parte específicamente del área curricular Psicosocial que junto a otras asignaturas comprende un conjunto de insumos para la formación profesional basada en un marco conceptual de referencia, de acuerdo con los objetivos e incumbencias del Trabajo Social y en contenidos interdisciplinarios para el proceso de intervención profesional. En los últimos años, se repensó la formación universitaria en Trabajo Social de acuerdo a las transformaciones sociales contemporáneas y este proceso concluyó con el establecimiento de un nuevo plan de estudio de la carrera. Entre muchas otras potentes modificaciones, supuso el cambio de denominación de la asignatura -ahora Salud Colectiva- anteriormente denominada Medicina Preventiva y Social. En esta línea la asignatura se guía por los contenidos curriculares mínimos que adscriben a las transformaciones vigentes en el campo de la salud y especialmente a los lineamientos actuales de la formación en Trabajo Social. Esta modificación trajo consigo implicancias epistemológicas y políticas en consonancia con las múltiples posibilidades de inserción profesional, con las transformaciones en el campo de la salud y las especificidades que este adquiere en Argentina (Spinelli, 2010).

El desarrollo del artículo tiene tres momentos. El primero, en el cual se describen los aspectos centrales de la salud colectiva como campo de estudio. Sus principales aportes han sido

<sup>1</sup> “La presente Ley tiene por objeto establecer el marco general para el ejercicio profesional de Trabajo Social en todo el territorio nacional, sin perjuicio de la aplicación de las normas locales dictadas por las provincias y la ciudad autónoma de Buenos Aires” Artículo I de la Ley Federal de Trabajo Social (Ley 27072/2014).



demostrar que los procesos de salud enfermedad tiene un carácter histórico y social (Laurell, 1982) y conceptualizar su determinación, en lugar de buscar la causalidad (Silva-Paim, 2021). En el segundo apartado, revisamos algunas publicaciones sobre salud colectiva y Trabajo Social con el objetivo de conocer, qué temas se abordan con qué metodologías y desde qué perspectivas. El recorrido por distintos artículos da cuenta de que la salud ha sido un ámbito de amplio desarrollo y ejercicio profesional del Trabajo Social. Con distintos enfoques y en torno a distintas problemáticas se han abordado prácticas de intervención, así como de producción de conocimiento sobre los más variados objetos de estudios propios de la salud. Ahora bien, al achicar la búsqueda a referencias bibliográficas centradas al ámbito de la salud colectiva y el Trabajo Social los resultados son más acotados. En el tercer momento, se describe cómo los cruces analíticos de la salud colectiva y el Trabajo Social se expresan en las prácticas de enseñanza en la asignatura salud colectiva en la carrera de Trabajo Social. A lo largo de la asignatura, se recorren temas tales como: los determinantes sociales de la salud, algunas problematizaciones actuales en la relación salud-sociedad, las discusiones en torno a la atención primaria de la salud, la perspectiva de género en salud, y finalmente y de manera transversal, las implicancias profesionales del Trabajo Social en este ámbito.

## 2. Metodología

En el marco de este trabajo se realizó una búsqueda bibliográfica en las bases de datos *Scielo* y *Lilacs* sobre investigaciones en Trabajo Social en el campo de la salud colectiva para detectar los temas que se han abordado y de qué manera. Para la búsqueda se utilizaron las palabras claves salud colectiva, salud y Trabajo Social. Este ejercicio arrojó producciones de otras disciplinas excediendo el tema de interés, de modo que una lectura preliminar de los títulos permitió la exclusión de los artículos que no provenían del Trabajo Social. La revisión de antecedentes permitió sistematizar la producción científica de Trabajo Social en el campo de la salud colectiva, describir los temas y problemas que se abordaron, con qué perspectivas teóricas y qué metodologías se utilizaron.

## 3. Hallazgos

### 3.1 La salud colectiva como campo de estudio

La Salud colectiva constituye un campo interdisciplinario de producción de conocimiento en torno a la salud y de prácticas en las que intervienen distintas instituciones dentro y fuera del ámbito de la salud (De Almeida-Filho y Silva-Paim, 1999). Desde la década del setenta comienza a ser reconocida, por un lado, como campo científico en constitución en América Latina (Silva-Paim, 2021) logrando cierta institucionalización en el ámbito académico bajo el nombre salud colectiva (Spinelli *et al.*, 2017). Por otro lado, la salud colectiva surge como forma de lucha y se construye como movimiento que reflexiona acerca de las contradicciones y acuerdos con la salud pública institucionalizada tanto en el terreno técnico científico como en las prácticas. En ese

sentido, se consolida como un proyecto para contrarrestar desigualdades sociales en América Latina.

En su proceso de institucionalización académica ha sido fundamental un conjunto de aspectos distintivos. En primer lugar, la crítica a la salud pública tradicional definida como una matriz teórica estructural funcionalista y con una visión tecnocrática de la intervención estatal frente a la salud. En segundo lugar, la progresiva construcción de espacios institucionales propios de la salud colectiva en distintos ámbitos, como la creación de revistas, cursos de posgrado y congresos, acompañado de la consolidación de referentes en distintos lugares de América Latina. Y, por último, la definición de tópicos de discusión e investigación centrales dentro del campo (Spinelli *et al.*, 2017). La constitución de la Salud Colectiva es producto de los diálogos con las ciencias sociales, la Salud Pública y con la Medicina Social (Breilh, 2006) fuertemente desarrollada en América Latina (Jarillo-Soto y Guinsberg, 2007). Partiendo de los estudios de la salud enfocados desde las ciencias sociales en los años sesenta se sistematizaron avances locales sobre la interpretación de los determinantes y la respuesta social del proceso salud enfermedad evidenciando la necesidad de resolver los problemas de salud desde el mejoramiento de toda la vida social (Rosen, 1985, citado en Jarillo-Soto y Guinsberg, 2007).

La salud colectiva como campo científico se desarrolla tanto campo de conocimiento como ámbito de prácticas (Silva-Paim, 2021). Por lo tanto, es posible encontrar aportes empíricos y reflexivos con distintas perspectivas en torno al objeto que representa la salud enfermedad y las formas en que la sociedad la comprende y sobrelleva (Jarillo-Soto y Guinsberg, 2007). Abarca un campo de saber, de prácticas y de actuación cuyo marco conceptual inicial recuperaba los conocimientos críticos de la medicina social y de los movimientos sociales que procuraban la democratización de la salud (Silva-Paim, 2021). Una de las cuestiones centrales de esta tradición consiste en proponer la acción colectiva como una apuesta por resolver los problemas en salud, en oposición a las fórmulas centradas en el individualismo y la mercantilización de la salud (Paiva *et al.*, 2018). Por ello se considera que forma parte de las tradiciones críticas de pensamiento en salud de América Latina.

Sus principales aportes han sido demostrar que los procesos de salud/enfermedad tienen un carácter histórico y social y conceptualizar su determinación, en lugar de buscar la causalidad (Silva-Paim, 2021). El abanico de temas abordados desde la salud colectiva incluye el estudio del fenómeno salud/enfermedad en poblaciones en su carácter de proceso social (Laurell, 1982); la producción y distribución de las enfermedades en la sociedad como procesos de producción y reproducción social; y las formas con que la sociedad identifica sus necesidades y problemas de salud, busca su explicación y se organiza para enfrentarlos. Entre las contribuciones más interesantes se encuentra la comprensión de los determinantes de procesos salud enfermedad y la definición de alternativas de intervención frente a los problemas sanitarios y el desarrollo de políticas públicas (Jarillo-Soto y Guinsberg, 2007).

La epidemiología, la planificación/administración de salud y las ciencias sociales en salud se presentan como algunas de las disciplinas indispensables para la construcción de conocimiento en este campo. Los desarrollos en torno a la epidemiología crítica o social son un ejemplo interesante respecto a la contribución que hace la salud colectiva a la producción de conocimiento. La misma se presenta como una alternativa a la epidemiología positivista basada en los factores causales de riesgo. La entienden como una postura epistemológica, ontológica y metodológica distintiva (Breilh, 2006). Hernández esquematiza algunas de sus diferencias, y en conversación con Breilh analiza la epidemiología crítica propuesta por De Almeida-Filho (Hernández, 2009). La epidemiología crítica expresa una propuesta latinoamericana frente a la epidemiológica clásica de tradición anglosajona. La misma parte del paradigma histórico social y define su objetivo de estudio como el proceso de salud enfermedad de los colectivos. Además, tiene un posicionamiento frente a la desigualdad, haciendo hincapié en que el principal determinante para enfermar y morir lo constituyen las condiciones socioeconómicas de los grupos poblacionales. Entre otras cuestiones, hace explícito el compromiso político de la epidemiología y cómo se pueden transformar los determinantes estructurales socioeconómicos. Sus conclusiones incluyen que:

La Epidemiología Crítica como fenómeno latinoamericano, no cuestiona la cientificidad de la instrumentación de la Epidemiología Convencional, ni la subvalora. Solo que los considera insuficientes para explicar el proceso salud/enfermedad. Reconoce que la Epidemiología Convencional tiene un alcance muy limitado en cuanto a la "causalidad social". El cuestionamiento de la Epidemiología Crítica es reconocer la "politicidad" de la Epidemiología, y su vocación de discurso contra-hegemónico frente a una Epidemiología Convencional que califica como institucional, estatal, para la cual la comunidad es solo generadora pasiva de datos. (Hernández, 2009, p. 26)

Tomando como punto de partida esta tradición, algunas investigaciones proponen el enfoque de vulnerabilidad en diálogo con los Derechos Humanos para reflexionar sobre las prácticas de salud (Paiva *et al.*, 2018). Entienden que,

el marco de la vulnerabilidad nos muestra que no existe una historia natural de la enfermedad sino una historia social de la enfermedad: no solo porque son sociales e históricos los contenidos de esa historia, sino también porque es social e histórica la forma de contarla. (Paiva *et al.*, 2018, p. 48)

Este punto de vista supone que existen distintas formas de contar e intervenir en torno a un fenómeno de salud-enfermedad-atención dependiendo de la perspectiva de quien la narra. Por lo tanto, identificar la historia social de las enfermedades implica reconocer los actores sociales que son responsables de actuar antes esos fenómenos y los intereses que están en juego.

### 3.2 Temas y perspectivas: antecedentes sobre Trabajo Social y salud colectiva

Desde la perspectiva de la salud colectiva se produjeron problematizaciones en torno a distintos fenómenos vinculados a los procesos de salud enfermedad que son un aporte fundamental en la construcción de conocimiento en Trabajo Social. Esto se debe a la inclusión de categorías que interpelan las prácticas profesionales y preprofesionales de intervención e investigación.

Entre los antecedentes hallamos una investigación sobre las prácticas profesionales que aborda los modelos de intervención del Trabajo Social en el sector salud (Vázquez-González y Cid de León-Bujanos, 2015) y observan que existe una práctica orientada a hacer efectivo el derecho a la salud mediante los distintos servicios de la política establecida en la normativa nacional e internacional y en permanente interrelación con otros sectores de intervención como el asistencial, el jurídico, el escolar y el de servicios municipales. También encontramos trabajos que han sistematizado el ejercicio profesional en espacios institucionales específicos, como el abordaje en la atención primaria de la salud y los desafíos y dificultades en este nivel de atención (Abreu-Velázquez, 2009). En otros artículos se opta por explorar los alcances del ejercicio profesional en temas más acotados, tales como el estudio sobre la intervención del Trabajo Social en los cuidados paliativos (Vanzini, 2010) y en el campo de la salud mental (Carballeda, 2012).

La lectura de estos distintos artículos nos permite afirmar que el campo de la salud ha sido un ámbito de amplio desarrollo y ejercicio profesional del Trabajo Social. Con distintos enfoques y en torno a distintas problemáticas se han desarrollado prácticas de intervención, así como de producción de conocimiento sobre los más variados objetos de estudios propios de la salud. Ahora bien, al acotar la búsqueda a referencias bibliográficas centradas al ámbito de la salud colectiva y el Trabajo Social, los resultados son más acotados. Uno de los temas abordados por la bibliografía hallada se relaciona con el ejercicio profesional en el ámbito de la salud pública. Por ejemplo, retomando la perspectiva de los profesionales en Estados Unidos (Ruth *et al.*, 2020) se ha investigado sobre cuestiones muy particulares del país en el que sitúa la investigación, tales como el impacto de los programas de formación de posgrado en Trabajo Social y salud pública (Ruth *et al.*, 2008). Este estudio exploró las experiencias de graduados de programas de maestría en Trabajo Social/maestría en salud pública. Algunas cuestiones que mediaban en sus intereses tenían que ver con la ética y con la necesidad de establecer las incumbencias del Trabajo Social en la salud pública como lugar de trabajo.

En Brasil también encontramos trabajos en relación al ejercicio profesional en salud pública. Por ejemplo, sobre la percepción de los trabajadores sociales en relación con las demandas asignadas al Trabajo Social en los equipos de trabajo del Servicio de Salud Comunitario (Machado *et al.*, 2013) para profundizar en la identidad del servicio social en los servicios de atención primaria de la salud. Lo interesante de este trabajo es que al utilizar metodología cualitativa

accede a testimonios de profesionales mediante el desarrollo de grupos focales. Además identifica aspectos que repercuten en la construcción de la identidad profesional y destaca cómo es vista la profesión relacionándola con una práctica coercitiva y una visión asistencialista construida históricamente, y la necesidad de formación permanente como un aspecto fundamental para contrarrestar estas ideas iniciales.

La búsqueda arrojó resultados que excedían el tema de interés, tales como la discusión acerca de la producción científica en el campo de la salud colectiva. Específicamente se encontraron trabajos que abordaban por ejemplo: las subáreas dentro del campo de la salud colectiva (Iriart *et al.*, 2015), experiencias en espacios de formación de posgrado en salud colectiva con estudiantes de ciencias de la salud (Brandão, 2022) o el análisis de las áreas de conocimiento al interior de la salud colectiva donde predominan algunas áreas por sobre otras (Barata, 2023). También se hallaron investigaciones acerca de los procesos de institucionalización de la salud colectiva: estudios que han intentado construir una tipología de estudios sobre la salud colectiva (Nunes, 2016), analizando puntualmente el proceso de su profesionalización en Brasil, y otros trabajos que han analizado la institucionalización de la salud colectiva en Argentina mediante el análisis de la producción científica en el área (Spinelli *et al.*, 2017).

Algunos hallazgos se vinculan a la enseñanza de la salud colectiva en la carrera de Trabajo Social (López y Michelli, 2016) y abordan, por un lado aspectos conceptuales sobre la consolidación de la salud colectiva, y por otro lado, describen su experiencia de enseñanza como docentes de la asignatura. Por otra parte, encontramos producciones que reflexionan sobre el ejercicio profesional del Trabajo Social en el ámbito de la salud tomando aspectos de la perspectiva de la salud colectiva. Por ejemplo encontramos reflexiones de la práctica profesional en un hospital (Balbis-Rodríguez *et al.*, 2019), en torno problemáticas específicas como el trabajo en diabetes y ahondando en las estrategias de intervención que se proponen ante esta problemática. Por último, se presentaron trabajos que ahondan más específicamente en algún tópico como las nuevas modalidades de atención del Trabajo Social en torno al sufrimiento psíquico desde el paradigma de la salud mental colectiva (Serrano-Miguel, 2022).

Las prácticas profesionales y preprofesionales son un espacio clave en la construcción de abordajes en clave de salud colectiva. La multiplicidad y la diversidad de temas abordados en el marco de las residencias profesionales de Trabajo Social en el sistema de salud da cuenta de que este constituye un ámbito clave para la realización de reflexiones en Trabajo Social. Por ejemplo, se han analizado las particularidades de la realización de trabajo de campo investigativo en el ámbito de la Residencia como posgrado de capacitación en servicio de salud (Bottaro, 2019) y se han explorado las prácticas de intervención profesional en salud en espacios específicos como la atención por demanda espontánea (Liñan-Vila y Bottaro, 2016), en la atención primaria de la salud (Cuesta, 2021) y el quehacer en los equipos interdisciplinarios de salud en el territorio (Canali, 2017).

Vemos que uno de los temas abordados por la bibliografía hallada se relaciona con el ejercicio profesional en el ámbito de la salud pública. Este es un tópico recurrente con diferentes abordajes. Encontramos sistematizaciones<sup>2</sup> sobre las tareas y el alcance del ejercicio profesional en los diferentes niveles de atención de la salud pública (Ávila-Cedillo, 2020), los discursos sobre sus prácticas profesionales e institucionales (Nucci *et al.*, 2018), las redes interinstitucionales propias de las prácticas profesionales en un hospital (Amelotti y Ventura-Fernández, 2012) y los circuitos institucionales en los cuales se materializan las distintas políticas públicas en salud (Barbero, 2022). Es interesante la conceptualización de la salud en estos trabajos porque reflexionan sobre el lugar estratégico del Trabajo Social en salud pública cómo parte de los mecanismos del Estado para minimizar los efectos de las desigualdades sociales.

Por otra parte se observa que las perspectivas metodológicas-epistemológicas cualitativas son las más preponderantes en estas publicaciones. Si buscamos antecedentes en Argentina, encontramos ejemplos ilustrativos de producciones llevadas a cabo desde el Trabajo Social en salud mediante métodos cualitativos. Tales como el estudio sobre las representaciones sociales en torno al acceso al sistema de salud (Álvarez, 2018) la investigación sobre las condiciones de accesibilidad de las prestaciones y servicios públicos de salud orientados a mujeres con discapacidad (Povedano, 2022). Es posible mencionar también otro trabajo que, mediante un enfoque etnográfico, ha abordado el sistema de relaciones interpersonales que se establece entre el equipo de salud y los gitanos usuarios de los servicios de salud (Vincenzino, 2023). Este conjunto de investigaciones nos permite apreciar las metodologías cualitativas como estrategias propicias, por un lado, para abordar representaciones sociales y experiencias en el campo, y por otro, para identificar las peculiaridades locales que adquiere procesos más amplios y contribuir con el desarrollo de políticas de salud asertivas.

El amplio espectro de temas abordados en Trabajo Social en relación a la salud ha contribuido con la construcción de una mirada crítica sobre los procesos de salud enfermedad en las ciencias sociales y en el ámbito de la salud pública. Desde el ámbito profesional es posible producir conocimiento y llevar a cabo prácticas de intervención considerando los determinantes sociales de la salud. Ejemplo de ello es el abordaje de las prácticas de cuidado en salud que constituyen un campo problemático ampliamente abordado por el Trabajo Social en Argentina. Encontramos reflexiones en torno a la organización del cuidado con perspectiva de género. Tales como el estudio de las prácticas de cuidado llevadas adelante por las personas usuarias de los servicios específicos y el lugar de las políticas públicas en torno a su organización (Duré *et al.*, 2023). En la misma sintonía, en el marco de la residencia de Trabajo Social y mediante un enfoque etnográfico, se abordó un análisis de las significaciones en torno a las prácticas de cuidado del

<sup>2</sup> La sistematización consiste en un ejercicio de reflexión e interpretación de la práctica profesional o de un aspecto de la misma (Bernaldo de Quirós y Rodríguez, 2004). Se puede aplicar tanto para trabajar con datos e informaciones como para analizar experiencias en un contexto y momento institucional específico (Jara-Holliday, 2018). Se trata de un proceso participativo que permite ordenar las experiencias vividas desde el diseño, elaboración, gestión, ejecución y evaluación de un proyecto (Castro-Guzmán, 2016) y hacer explícita la perspectiva teórica y metodológica desde la cual se lleva a cabo la intervención y la reflexión.

equipo de salud del servicio de Neonatología de un Hospital Público (Lescano *et al.*, 2020). Focalizando en la temática de la discapacidad, encontramos un artículo que desde la práctica profesional en el ámbito público reflexionan sobre los cuidados que se brindan a personas con discapacidad usuarias (Furno *et al.*, 2022) y las representaciones sociales de los equipos de salud respecto a la organización de los cuidados en la primera infancia que (Teveles *et al.*, 2021), todo ello mediante entrevistas semiestructurada y notas de campo.

### 3.3 Del análisis de antecedentes a las prácticas de enseñanza sobre la salud colectiva en Trabajo Social

El Trabajo Social como campo profesional se compone de prácticas de investigación e intervención y cada una de ellas supone lógicas y objetivos diferentes (Aquin, 2006; Del Valle-Cazzaniga, 2015). Por eso es tan importante la incorporación de temas vinculados a la salud colectiva a la currícula de Trabajo Social para contribuir con esquemas analíticos que muchas veces se convierten en punto de partida para pensar temas y problemas de investigación desde el Trabajo Social y así abonar la actitud investigativa (Grassi, 2011) de la profesión. Este término refiere a reconocer la necesidad de recurrir a distintas fuentes de información, escuchar informantes, reflexionar sobre la práctica y proponer qué podría hacerse mejor.

Ahora puede retornarse y ver, además, la posibilidad que se abre al Trabajo Social en general en la producción de conocimientos: esa casuística, ese inmenso y privilegiado trabajo de campo, puede (debería) volver como nuevos conocimientos acerca de las diversas problemáticas y de las instituciones. Por lo tanto, con posibilidad de incidir en la transformación de las instituciones en favor de quienes, generalmente, conocen el rostro más oscuro del Estado y de las instituciones (...) Una actitud investigativa puede ser la herramienta que posibilite al Trabajo Social contribuir a desenmarañar esas conexiones tan poco evidentes en la composición de los problemas sociales. (Grassi, 2011, p. 138)

La asignatura Salud Colectiva propone un acercamiento al campo salud, desde distintas dimensiones. Por un lado, recorre la dimensión epistemológica mediante la identificación de las matrices conceptuales propias del campo repasando históricamente las transformaciones sociales culturales y políticas de la salud. Se reconstruye así un conocimiento de la salud como concepto histórico en tanto producto de una sociedad determinada y de las transformaciones políticas y culturales (Menéndez, 2012; Nunes, 2014; Laurell, 1982). Por otro lado, se trata la dimensión institucional, que supone reconocer la estructura del campo y los sistemas que lo organizan, así como los discursos divergentes en las instituciones y efectores encargados de ofrecer el servicio de atención a la salud (Spinelli, 2010). Asimismo, y de manera transversal, la materia propone acercar un modelo de salud basado en el respeto a los Derechos Humanos (Paiva *et al.*, 2018), pensando en el establecimiento de mecanismos para que las usuarias y usuarios y las comunidades pueden ejercer efectivamente el derecho a la salud y reflexionando en el rol del estado en garantizar la equidad en salud (Testa, 2007).

A lo largo de los distintos ejes temáticos que se abordan en la asignatura se cultiva el análisis de la salud como un campo y se intenta promover espacios para el reconocimiento de la complejidad de los procesos de salud/enfermedad. La salud colectiva se caracteriza por la interacción de campos interdisciplinarios (Granda, 2004; Nunes, 2014) en los que nos desempeñamos con nuestro ejercicio profesional, desde diferentes aristas, como la intervención, la gestión, la investigación, la enseñanza, entre otras. Por eso, a lo largo de la asignatura, se recorren desde los determinantes sociales de la salud y la epidemiología, como algunas problematizaciones actuales en la relación salud-sociedad, profundizamos en la atención primaria de la salud como un área por excelencia para nuestro ejercicio y semillero de prácticas de ejercicio de derechos y profundizamos en las implicancias profesionales del Trabajo Social en este ámbito. Además, la salud colectiva incorpora al campo de la salud saberes y prácticas, técnicas científicas y culturales, ideológicas, políticas y económicas (De Almeida-Filho, 1992, 2000; De Almeida-Filho y Rouquayrol, 2008) y en sentido amplio propone mirar aproximarnos a los fenómenos de salud/enfermedad desde una mirada histórica y social, desde una perspectiva intersectorial e interseccional y teniendo presente la determinación social en estos procesos (Barreto, 1998; Breilh, 2006, 2010). El enfoque de Derechos Humanos constituye la columna vertebral del abordaje de los tópicos en la asignatura de Salud Colectiva como parte de los fundamentos del ejercicio del Trabajo Social como lo indica la Ley Federal de Trabajo Social (Ley 27072/2014). Esto supone hacer hincapié en la historia social de los procesos de salud enfermedad y considerar que las acciones de los gobiernos y los programas de salud son determinantes contextuales de los mismos (Paiva *et al.*, 2018).

El campo de salud es uno de los ámbitos de inserción profesional del Trabajo Social en la Argentina. De acuerdo a las características del perfil de formación que instituye el Plan de Estudios considerando que se espera que [...] el/la egresado/a de la carrera de Licenciatura en Trabajo Social de la UNMDP se constituya en un/una profesional crítico/a, entendido como aquel/aquella que tiene la capacidad de interpelar, poner en tensión permanente lo que se presenta como naturalizado, articulando la esfera analítica en las prácticas sociales, debatiendo, accionando y confrontando con solidez argumentativa, teniendo como horizonte la emancipación humana (Ordenanza 856 de 2019, p. 2). Por eso, en la asignatura se desarrollan actividades áulicas dinámicas que promueven la discusión y reflexión en torno a los núcleos temáticos y que, en definitiva, promuevan escenarios poderosos de enseñanza que “se destacan por lo que crean en clase y por lo que dejan de manera perdurable en aquellos que las viven como docentes y como estudiantes” (Maggio, 2012, p. 46). Con esta idea como faro las prácticas de enseñanza en la materia pretende contribuir con la construcción de la caja de herramientas de los/las estudiantes para la comprensión teórica, política e instrumental del abordaje de distintas expresiones históricas y contemporáneas de la cuestión social y en sus distintas aristas de actuación: el análisis de la misma, la elaboración de respuestas adecuadas, la producción de conocimiento científico y la intervención en distintos escenarios; y promover espacios pedagógicos propicios para repensar la producción conocimiento científico desde el Trabajo Social, desde las Ciencias Sociales y de manera interdisciplinaria.

La salud colectiva se presenta como una perspectiva fundamental en la construcción de las prácticas preprofesionales y profesionales en salud en el abordaje de distintas problemáticas comunitarias. Esto se observa en la participación de los/as estudiantes en prácticas preprofesionales y de extensión universitaria en espacios vinculados no solo al ámbito de la salud, sino en dispositivos de base comunitaria en los cuales la perspectiva de la salud colectiva puede facilitar procesos de intervención. En nuestro ámbito universitario, encontramos variedad y cantidad de trabajos que problematizan las prácticas. La sistematización de las practicas que se presentan en las tesis de grado son un ejemplo de cómo las perspectivas críticas desde miradas de la salud colectiva se hacen presentes en las prácticas preprofesionales para reflexionar sobre la intervención de Trabajo Social en los procesos de salud enfermedad atención. La revisión del repositorio de tesis de grado de Trabajo Social de la Universidad Nacional de Mar del Plata permitió identificar los temas trabajados en el ámbito de la salud colectiva al interior de la carrera en nuestra universidad. Encontramos tesis de grado que proponen la realización de sistematizaciones en el ámbito hospitalario y en áreas específicas. Por ejemplo que profundizan en el rol del Trabajo Social en la guardia hospitalaria (Escoda *et al.*, 2013), los modelos de intervención que se presentan en la misma (Aguilá, 2017) o en relación al posicionamiento del Trabajo Social en relación a las demás disciplinas que coexisten en el hospital (Bíscaro *et al.*, 2015) y la intervención del Trabajo Social en terapia intensiva (Pollini y Puente, 2012). Además, el ámbito de la atención primaria de la salud también ha sido escenario de la tesis de Trabajo Social local. Se analizaron distintos aspectos en este ámbito: desde el estudio de la conformación de los equipos de trabajo y los actores involucrados en la estrategia de atención primaria de la salud (Pérez, 2015); las representaciones sociales de los profesionales de la salud que allí se desempeñan (Galassi y Iparraguirre, 2016) y la profundización en algún aspecto concreto como el análisis de la intervención del equipo de salud en problemáticas vinculadas a las infancias (Aranda y Quintana, 2017).

12

Encontramos tesis que abordan tópicos específicos dentro de la practica preprofesional. Por ejemplo, la intervención que realizan los trabajadores sociales en el área de cuidados paliativos. Este trabajo aborda el rol profesional dentro del equipo mediante la realización de entrevistas a quienes intervienen en el área (Fava y Rípoli, 2017). Otra tesis aborda la atención de los profesionales del Servicio Social en casos de VIH/SIDA y la percepción que tienen acerca de la calidad de vida de esas personas que se atienden en el sistema de salud en la ciudad utilizando como instrumento cualitativo para la recolección de datos la entrevista (Souza dos Santos, 2014). Entre los trabajos que se presentan como sistematización hallamos una tesis que aborda un análisis de la práctica preprofesional en el marco de un programa específico de salud revelando las representaciones sociales de las mujeres y las variables que condicionan su salud con la perspectiva de género (Falcón, 2013).

Estos son algunos ejemplos del amplio espectro de trabajos donde se presentan investigaciones y sistematizaciones en salud en el ámbito local sobre temas que surgen de la práctica preprofesional desarrollada en el marco de la asignatura supervisión correspondiente al



quinto año de la carrera. Entre algunas características generales podemos destacar que suelen utilizarse metodologías cualitativas, resaltan el enfoque interpretativo y la intención de comprender los significados sobre distintas problemáticas contemporáneas de relevancia. Además, las tesis exploran la comprensión teórica, política e instrumental de la actuación profesional, es decir, proponen el análisis de la misma, la elaboración de respuestas adecuadas, la producción de conocimiento científico y la intervención en distintos escenarios.

#### 4. Conclusiones

La Ley Federal de Trabajo Social argentina introduce la investigación como parte del ejercicio profesional en distintas dimensiones: en el desempeño de funciones de docencia, extensión e investigación en Trabajo Social y en ciencias sociales, en la producción de conocimientos tanto en lo que refiere a la especificidad profesional como al abordaje de temas de investigación y problemáticas sociales. A nivel local esto se traduce en el perfil profesional de la carrera en la Universidad Nacional de Mar del Plata quien entre otras incumbencias egresa con la capacidad para investigar y construir conocimiento científico desde la disciplina y en interdisciplina en el contexto de las ciencias sociales. Asimismo, la producción de conocimiento constituye un acto de intervención profesional. El Trabajo Social interviene en diferentes dimensiones: en la construcción de conocimiento, por ejemplo a través de la docencia, y en la transformación de situaciones de la vida cotidiana de los sectores subalternos a través de la prestación de servicios (Aquin, 2006). En este aspecto subyace otro punto de confluencia con las referencias de salud colectiva que observan al mismo como un campo de prácticas, y, a su vez, de construcción de conocimiento.

Mediante la escritura de este trabajo pudimos constatar que los objetos de estudio que aborda el Trabajo Social como práctica de investigación son de los más variados. En ocasiones se relaciona con la intervención mediante propuestas que reflexionan sobre el propio ejercicio profesional pero también construye problemas más amplios que dialogan con otros campos de investigación de las ciencias sociales. El Trabajo Social se encuentra en espacios estratégicos para el desarrollo de investigación en salud colectiva por su lugar clave en el ámbito de la salud pública. Sin embargo, consideramos que la producción científica relevada no refleja el exhaustivo ejercicio profesional y que el material encontrado es relativamente escaso en relación al desarrollo territorial de la profesión en el ámbito de la salud. Robustecer espacios de investigación, análisis y escritura permitiría ampliar los desarrollos escritos y disponibles y así sistematizar el amplio desarrollo profesional que el Trabajo Social ha llevado a cabo en el campo de la salud. La inclusión de los paradigmas de la salud colectiva en la currícula de la carrera de Trabajo Social es clave para la construcción de futuras investigaciones que abonen a este campo desde el ámbito profesional.

## 5. Referencias bibliográficas

- Abreu-Velázquez, M. C. (2009). El Trabajo Social sanitario en atención primaria de salud. *Revista de Enfermería*, 3(2), 70-79. <https://enfermeria.org/ojs/index.php/ENE/article/view/146>
- Aguilá, M, L. (2017). *Modelos de intervención del Trabajo Social en la guardia de emergencias de un Hospital de Alta complejidad: los modelos dominantes en la intervención del Trabajador Social en el espacio de la guardia de emergencias del Hospital Interzonal General de Agudos Dr. Oscar Alende, de la ciudad de Mar del Plata en el período junio/noviembre 2014* [Tesis de pregrado, Universidad Nacional de Mar del Plata]. Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/183>
- Álvarez, M. (2018). Informalidad laboral y Accesibilidad a prestaciones de salud. *Plaza Pública*, 11(19), 05-11. <https://ojs2.fch.unicen.edu.ar/ojs-3.1.0/index.php/plaza-publica/article/view/1089/938>
- Amelotti, F., y Ventura-Fernández, N. (2012). Estrategias de intervención del Trabajo Social en salud a nivel Interinstitucional. *Margen*, (66), 01-21. [https://www.margen.org/suscri/margen66/02\\_amelotti.pdf](https://www.margen.org/suscri/margen66/02_amelotti.pdf)
- Aquin, N. (Comp.) (2006). *Reconstruyendo lo social. Prácticas y experiencias de la investigación desde el Trabajo Social*. Espacios.
- Aranda, P. C., y Quintana, R. F. (2017). *Intervención del Equipo de Salud en el Control del Niño Sano, implementación del Plan Integral de Desarrollo Infantil (PIDI) en la Atención Primaria de la Salud (APS)* [Trabajo de pregrado, Universidad Nacional de Mar del Plata]. Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/175>
- Ley 27072 de 2014. Ley Federal de Trabajo Social. Diciembre 10 de 2014. 33035. <https://www.trabajo-social.org.ar/ley-federal/>
- Ávila-Cedillo, G. J. (2020). Trabajo Social en salud: teoría y praxis innovadora. *Margen*, (97), 01-45. <https://www.margen.org/suscri/margen97/Avila-97.pdf>
- Balbis-Rodríguez, I., Puebla, G, M., y Pelli, Y. (2019). Los desafíos del Trabajo Social en el Hospital y las prácticas profesionales encuadradas desde la perspectiva de Salud Colectiva. *Margen*, (95), 01-06. <https://www.margen.org/suscri/margen95/rodriguez-95.pdf>
- Barata, R. B. (2023). As dinâmicas dos campos de saberes e práticas e seus objetos indisciplinados. *Interface-Comunicação, Saúde, Educação*, 27, e220362. <https://doi.org/10.1590/interface.220362>
- Barbero, J. (2022). Trabajo Social en Salud. Repensando las intervenciones. *Cátedra Paralela*, (20), 53-81. <https://doi.org/10.35305/CP.VI20.328>
- Barreto, L, M. (1998). Por uma epidemiologia da saúde coletiva. *Revista Brasileira de Epidemiologia*, 1(2), 104-122. <https://www.scielo.br/j/rbepid/a/wN6yFwnHCFmxnjSr4SjTW4h/>
- Bernaldo de Quirós, M. L, y Rodríguez, P, M. (2004). La sistematización como forma de producción de conocimiento científico, desde una perspectiva no positivista. *Confluencia*, 1(4), 1-17.

- [https://bdigital.uncu.edu.ar/objetos\\_digitales/327/Bernaldo%20y%20RodriguezConfluencia4.pdf](https://bdigital.uncu.edu.ar/objetos_digitales/327/Bernaldo%20y%20RodriguezConfluencia4.pdf)
- Bíscaro, M. A., Romero, B., y Rojas, M. J. (2015). *Prácticas, representaciones y poderes: El posicionamiento del Trabajo Social con respecto a las demás disciplinas que coexisten en el ámbito hospitalario del Partido de La Costa* [Trabajo de pregrado, Universidad Nacional de Mar del Plata.] Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/83>
- Bottaro, C. M. (2019). El trabajo de campo como parte fundante del proceso de investigación Un relato de experiencia en el marco de la Residencia de Trabajo Social en Salud. *Revista Debate Público. Reflexión de Trabajo Social*, 9(18), 116-122. [https://trabajosocial.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/13/2019/12/12\\_Bottaro.pdf](https://trabajosocial.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/13/2019/12/12_Bottaro.pdf)
- Brandão, E. R. (2022). Gênero, ciência e Saúde Coletiva: desconstruindo paradigmas na formação interdisciplinar universitária. *Interface. Comunicação, Saúde, Educação*, 26, 1-12. <https://doi.org/10.1590/interface.210334>
- Breilh, J. (2006). *Epidemiología crítica: ciencia emancipadora e interculturalidade*. Lugar editorial.
- Breilh, J. (2010). La epidemiología crítica: una nueva forma de mirar la salud en el espacio urbano. *Salud Colectiva*, 6(1), 83-101. <https://doi.org/10.1590/S1851-82652010000100007>
- Canali, C. (2017). La intervención en el campo de la Salud Comunitaria. El territorio como espacio de interrogan. *Revista Debate Público. Reflexión de Trabajo Social*, 7(13), 100-15. [https://trabajosocial.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/13/2017/09/04\\_Canali.pdf](https://trabajosocial.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/13/2017/09/04_Canali.pdf)
- Carballeda, A. (2012). La intervención del Trabajo Social en el campo de la Salud Mental. Algunos interrogantes y perspectivas. *Margen. Revista de Trabajo Social y Ciencias Sociales*, (65), 1-13. <https://www.margen.org/suscri/margen65/carballeda.pdf>
- Castro-Guzmán, M. (2016). *Sistematización en Trabajo Social*. Universidad Autónoma de Yucatán. <https://www.acanits.org/assets/img/libros/Sistematizacion.pdf>
- Cuesta, L. I. (2021). Vivienda y atención primaria de la salud: experiencia(s) de rotación y organización. *Territorios. Revista de Trabajo Social*, (5), 159-174. <https://publicaciones.unpaz.edu.ar/OJS/index.php/ts/article/view/1042/969>
- De Almeida-Filho, N. (1992). *Epidemiología sin números. Una introducción crítica a la ciencia epidemiológica* (D. J. Lemus, Trad.). Organización Panamericana de la Salud.
- De Almeida-Filho, N. (2000). O conceito de saúde: ponto-cego da epidemiologia? *Revista Brasileira de Epidemiologia*, 3(1-3), 4-20. <https://doi.org/10.1590/S1415-790X2000000100002>
- De Almeida-Filho, N., y Rouquayrol, M. Z. (2008). *Introducción a la Epidemiología*. Lugar Editorial.
- De Almeida-Filho, N., y Silva-Paim, J. (1999). La crisis de la salud pública y el movimiento de la Salud Colectiva en Latinoamérica. *Cuadernos Médico Sociales*, (75), 5-30. <https://pesquisa.bvsalud.org/portal/resource/pt/lil-239549>
- Del Valle-Cazzaniga, S. (2015). Trabajo Social: entre diferencias y potencialidades. *Tendencias y retos*, 20(1), 93-104. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/5097460.pdf>
- Duré, E., Miranda, A., y Moreno, C. (2023). Reflexiones en torno a las experiencias de cuidado en tres Servicios del Hospital Eva Perón de San Martín, Argentina. *Margen*, (108), 1-12. <https://www.margen.org/suscri/margen108/Moreno-108.pdf>

- Escoda, C. F., Guy, P. S., y Moyano, I. M. (2013). *Todos para uno, uno para todos: Sistematización del rol del trabajador social en el Centro de Salud N°2 Dr. Arturo Oñativio y la guardia del Hospital Interzonal General de Agudos Dr. Oscar Alende* [Trabajo de pregrado, Universidad Nacional de Mar del Plata]. Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/116>
- Falcón, F. (2013). *La construcción del género y salud desde un abordaje del Servicio Social: Sistematización de la práctica pre profesional en los talleres denominados "Construyendo Salud"* [Tesis de pregrado, Universidad de Mar de Plata]. Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/115>
- Fava, M. C., y Rípoli, A. (2017). *Intervención del Trabajo Social con personas que padecen enfermedades terminales* [Trabajo de pregrado, Universidad de Mar de Plata.] Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/66>
- Furno, L. Y., Roncoli, V. C., y Agüero, M. L. (2022). Feminización de las prácticas de cuidados en discapacidad. Experiencias desde el Trabajo Social en el Instituto Nacional de Rehabilitación Psicofísica del Sur Dr. Juan O. Tesone. *Cátedra Paralela*, (21), 115–131. <https://doi.org/10.35305/CP.VI21.354>
- Galassi, J., y Iparraguirre, S. (2016). *¿De qué hablamos cuando hablamos de equipo? Las representaciones sociales de los profesionales de la salud en Atención Primaria de la Salud*. (Trabajo de pregrado, Universidad Nacional de Mar del Plata). Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/141>
- Granda, E. (2004). A qué llamamos salud colectiva, hoy. *Revista Cubana Salud Pública*, 30(2). [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-34662004000200009](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662004000200009)
- Grassi, E. (2011). La producción en investigación social y la actitud investigativa en el Trabajo Social. *Revista Debate Público. Reflexión de Trabajo Social*, 1(1), 127–139. <https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/debatepublico/article/view/8824>
- Hernández, L, J. (2009). Que critica la epidemiología crítica: Una aproximación a la mirada de Naomar Almeida Filho. *Boletín del Observatorio en Salud*, 2(4), 18-28. <https://revistas.unal.edu.co/index.php/bos/article/view/10453>
- Iriart, J. A., Deslandes, S. F., Martin, D., De Camargo, K. R., Carvalho, M., y Coeli, C. (2015). A avaliação da produção científica nas subáreas da Saúde Coletiva: limites do atual modelo e contribuições para o debate. *Cadernos de Saúde Pública*, 31(10), 2137–2147. <https://doi.org/10.1590/0102-311X00065515>
- Jara-Holliday, O. (2018). *La sistematización de experiencias: práctica y teoría para otros mundos políticos*. CINDE. <https://repository.cinde.org.co/bitstream/handle/20.500.11907/2121/Libro%20sistematización%20Cinde-Web.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Jarillo-Soto, E., y Guinsberg, E. (Eds.). (2007). *Temas y desafíos en Salud Colectiva*. Lugar Editorial. <http://bibliots.trabajosocial.unlp.edu.ar/meran/opac-detail.pl?id1=2525>
- Laurell, A. C. (1982). La salud-enfermedad como proceso social. *Cuadernos Médico Sociales*, (19), 1–14. <https://red.amr.org.ar/wp-content/uploads/sites/3/2015/10/n19a061.pdf>

- Lescano, A., Gaudio, C., Sagardoytho, A. M., y Gallo, M. L. (2020). ¿Quién cuida? Prácticas de cuidados en el servicio de Neonatología de un Hospital Público del conurbano bonaerense. *Margen*, (97), 1-8. <https://www.margen.org/suscri/margen97/Sagardoytho-97.pdf>
- Liñan-Vila, M. del P., y Bottaro, M. C. (2016). Las prácticas y la cultura institucional. Una tensión que atraviesa las intervenciones en salud. Producciones de fin de grado. *Revista Debate Público. Reflexión de Trabajo Social*, 6(12), 174-180. <https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/debatepublico/article/download/8587/7243>
- López, S., y Michelli, V. (Coords.). (2016). *Problematizando la salud: aportes conceptuales y experiencias de trabajo en territorio desde la perspectiva de la medicina social-salud colectiva*. Editorial de la Universidad de La Plata (EDULP); Universidad Nacional de la Plata. <https://libros.unlp.edu.ar/index.php/unlp/catalog/book/653>
- Machado, D., Vargas-Moreira, T., y Rubleski-Silveira, D. (2013). *Serviço Social no contexto das equipes de atenção primária do Serviço de Saúde Comunitária do Grupo Hospitalar Conceição* [Trabajo de pregrado, Grupo Hospitalar Conceicao]. Archivo digital. <https://docs.bvsalud.org/biblioref/coleciona-sus/2012/26304/26304-524.pdf>
- Maggio, M. (2012). *Enriquecer la enseñanza. Los ambientes con alta disposición tecnológica como oportunidad*. Paidós.
- Menéndez, E. (2012). Antropología Médica. Una genealogía más o menos autobiográfica. *Gazeta de Antropología*, 28(3), 3. <http://hdl.handle.net/10481/22988>
- Nucci, N., Crosetto, R., Bilavcik, C., y Miani, A. (2018). La intervención de Trabajo Social en el campo de la salud pública. *ConCiencia Social. Revista digital de Trabajo Social*, 1(2), 10-28. <https://revistas.unc.edu.ar/index.php/ConCienciaSocial/article/view/19938>
- Nunes, E. (2014). Paradigmas de la salud colectiva: breve reflexión. *Salud Colectiva*, 10(1), 57-65. <http://www.scielo.org.ar/pdf/sc/v10n1/v10n1a04.pdf>
- Nunes, E. (2016). La salud colectiva en Brasil: analizando el proceso de institucionalización. *Salud Colectiva*, 12(3), 347-360. <https://doi.org/10.18294/sc.2016.894>
- Paiva, V., Ayres, J. R., Capriati, A. J., Amuschástegui, A., y Pecheny, M. M. (2018). *Prevención, promoción y cuidado: Enfoques de vulnerabilidad y derechos humanos*. Teseo. <https://ri.conicet.gov.ar/handle/11336/160906>
- Pérez, M. L. (2015). *Equipos de trabajo y actores involucrados en la estrategia de Atención Primaria de la salud. Miradas y perspectivas* [Trabajo de pregrado, Universidad Nacional de Mar del Plata]. Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/135>
- Pollini, M., y Puente, M. (2012). *Propuesta protocolar de intervención del trabajador social en la unidad de Terapia Intensiva del Hospital Interzonal Especializado Infantil (H.I.E.M.I.) "Dr. Victorio Tetamanti", de la ciudad de Mar del Plata* [Trabajo de pregrado, Universidad Nacional de Mar del Plata]. Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/128>
- Povedano, S. (2022). Una mirada interseccional sobre la accesibilidad a prestaciones y servicios públicos de salud para personas con discapacidad. *ConCiencia Social. Revista digital de Trabajo Social*, 6(11), 186-198. <https://revistas.unc.edu.ar/index.php/ConCienciaSocial/article/view/39220>

- Ruth, B. J., Marshall, J. W., Wachman, M., Marbach, A., & Choudhury, N. S. (2020). More than a Great Idea: Findings from the Profiles in Public Health Social Work Study. *Social Work in Public Health* 35(5), 235–247. <https://doi.org/10.1080/19371918.2020.1783417>
- Ruth, B. J., Sisco, S., Wyatt, J., Bethke, C., Bachman, S. S., & Piper, T. M. (2008). Public Health and Social Work: Training Dual Professionals for the Contemporary Workplace. *Public Health Reports*, 123(Suppl 2), 71-77. <https://doi.org/10.1177/003335490812305210>
- Serrano-Miguel, M. (2022). Salud mental colectiva y Trabajo Social. Una ventana de oportunidad para nuevas prácticas en la atención social al sufrimiento mental. *Cuadernos de Trabajo Social*, 35(2), 243–252. <https://doi.org/10.5209/cuts.79225>
- Silva-Paim, J. (2021). *Desafíos para la salud colectiva en el siglo XXI*. Universidad Nacional de Lanús. <https://doi.org/10.18294/9789874937810>
- Souza dos Santos, K. (2014). *La imagen social del VIH/SIDA: Una mirada desde el Trabajo Social* [Trabajo de pregrado, Universidad Nacional de Mar del Plata]. Archivo digital. <http://200.0.183.227:8080/xmlui/handle/123456789/109>
- Spinelli, H. (2010) Las dimensiones del campo de la salud en Argentina. *Salud Colectiva*, 6(3), 275-293. <https://doi.org/10.18294/sc.2010.285>
- Spinelli, H., Librandi, J. M., y Zabala, J. P. (2017). Los Cuadernos Médico Sociales de Rosario y las revistas de la medicina social latinoamericana entre las décadas de 1970 y 1980. *História, Ciências, Saúde-Manguinhos*, 24(4), 877-895. <https://doi.org/10.1590/s0104-59702017000500002>
- 18 Testa, M. (2007). Decidir en Salud: ¿Quién?, ¿Cómo? y ¿Por qué? *Salud Colectiva*, 3(3), 247-257. <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=73130303>
- Teveles, D., Levisman, N., Musi, D., y Ferreira, D. (2021). Representaciones de los equipos de salud sobre cuidados en la primera infancia. *Revista Debate Público. Reflexión de Trabajo Social*, 11(21), 133-142. [https://trabajosocial.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/13/2021/08/17\\_Teveles-1.pdf](https://trabajosocial.sociales.uba.ar/wp-content/uploads/sites/13/2021/08/17_Teveles-1.pdf)
- Ordenanza 856 de 2019. [Universidad Nacional de Mar del Plata, Consejo Superior]. Aprobación del Plan de Estudios de la Licenciatura en Trabajo Social.
- Vanzini, L. (2010). El Trabajo Social en el ámbito de los cuidados paliativos: una profundización sobre el rol profesional. *Documentos de Trabajo Social*, (47), 184–199. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=3655799>
- Vázquez-González, S., y Cid de León-Bujanos, B. G. (2015). Sistematizando la acción del Trabajo Social en salud. *Interacción y Perspectiva. Revista de Trabajo Social*, 5(1), 85-102. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/5154895.pdf>
- Vincenzino, M. (2023). El canto de la alondra: un ensayo sobre Gitanidad y Salud Por Mariana Vincenzino. *Margen*, (108), 1–11. <https://www.margen.org/suscri/margen108/Vincenzino-108.pdf>